
Madre decepcionada de la justicia:

Con firma mensual quedó imputado
por atropello que costó la vida a ‘Pachy’
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Familia y amigos repletan Parroquia Andacollo

San Felipe brindó un
masivo adiós al gran
Luis ‘Luchito’ Zelaya
Numerosos amigos y clientes entregaron sentidas palabras
de admiración y aprecio para el conocido suplementero

Filmada en San Felipe:
‘Historia y Geografía’
tuvo su preestreno y
ya logró dos premios
en el SANFIC19
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Entregan recomendaciones:
Autoridad se refiere
a hongo que afecta
a gatos y humanos
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Son 14 familias beneficiadas:
Entregan viviendas
en el ‘Condominio
Nueva Carrera 2’
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Escuela de líderes:
‘La Razón del
Dirigente’ continúa
más viva que nunca
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Matrimonio emprendedor:
Venden ‘cara a
cara’sus chocolates
y enseñan a vender
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Asoc. de Fútbol San Felipe:
Después de Fiestas
Patrias se realizará
el cambio de mando
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Este fin de semana:
Brillante Torneo en
homenaje al profe
Dante Rodríguez

  Pág. 10

PARROQUIA REPLETA.- Ayer a eso de las 11 de la mañana, con una
parroquia Andacollo repleta, se celebró la misa fúnebre del conocido su-
plementero Luis ‘Luchito’ Zelaya, quien tenía su quiosco en calle Mer-
ced casi al llegar a la Plaza de Armas. El padre Luis Felipe Vergara, en su
homilía, dijo que se tenía ganadas las puertas del cielo por dos cosas:
una porque era ferviente devoto de la Virgen de Andacollo, y la otra por
ser hincha acérrimo de la ‘U’, frases que sacaron más de una carcajada
entre los asistentes. Concurrieron a la misa muchos amigos, familiares,
clientes, personas que en algún pasaje de sus vidas lo conocieron y su-
pieron de su bondad, de la conversación fácil, en el fondo de lo buena
persona que era ‘Lucho’, algo que fue destacado en los discursos que se
dieron y por quienes nos entregaron su testimonio.

Bernardo Quesney, director del film
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La educación y su impacto en el
desarrollo personal y social

Quinta parte: Inclusión, equidad e
igualdad educativa

Gastón Gaete Coddou, Géografo
Académico Universidad Playa Ancha

La educación, según Jaime Sarra-
mona (1989) es… un conjunto de in-
fluencias sobre los sujetos humanos,
pero influencias procedentes de los
otros seres humanos. No obstante, Pa-
ciano Fermoso Estébanez (2007) con-
sidera a la educación como un proce-
so, en el cual, se involucran e interre-
lacionan una serie de variables que en
palabras de Henz (1976) la definen
como… el conjunto de todos los efec-
tos procedentes de personas, de sus
actividades y actos, de las colectivida-
des, de las cosas naturales y cultura-
les que resultan beneficiosas para el in-
dividuo despertando y fortaleciendo en
él sus capacidades esenciales para que
pueda convertirse en una personalidad
capaz de participar responsablemente
en la sociedad, la cultura y la religión,
capaz de amar y ser amado y de ser
feliz.

En atención a lo indicado, surge el
concepto de inclusión que en el enten-
der de Pilar Arnaiz (1996) señala… que
todos los niños y niñas necesitan estar
incluidos en la vida educativa y social de
las escuelas… posición  que es avalada
por la UNESCO (1995) respecto de la
educación inclusiva y, en este sentido,
dicho organismo internacional declara
que… todos los niños de ambos sexos
tienen un derecho fundamental a la edu-
cación y debe dárseles la oportunidad de
alcanzar y mantener un nivel aceptable
de conocimientos.

A lo referido, inevitablemente se
asocia el término de equidad social,
el que ha sido reflexionado por Bra-
cho y Hernández (2023) quienes es-
tablecieron que…son las medidas que
se toman para garantizar, que todas
las personas tengan acceso a las mis-
mas oportunidades, considerando sus
circunstancias, argumento que según
estas autoras tributa en la equidad en
la educación y, para esos efectos,
esta… debe tener como objetivo la
equidad para garantizar los mismos
derechos y oportunidades para todos.
Para ello debe garantizarse la justicia
social y la educación como bien públi-
co.

Reforzando lo dicho, la equidad en
educación implica… educar de acuerdo
a las diferencias y necesidades individua-
les, sin que las condiciones económicas,
demográficas, geográficas, éticas o de
género supongan un impedimento al
aprendizaje». Así, equidad educativa re-
fiere a tomar en cuenta la desigualdad si-
tuación de los alumnos y sus familias, de
las comunidades y las escuelas, ofrecer

apoyos especiales a quienes lo requieren,
de tal forma que los objetivos educativos
sean alcanzados por el mayor número de
estudiantes (UNESCO, 2002).

Por su parte, el doctor en educación
Pedro Adalid (2020) expuso que… la
equidad es parte de los cimientos sobre
los cuales se forja la educación de cali-
dad. Para alcanzar el éxito educativo
debe haber una igualdad de proporción
entre equidad y calidad. La equidad edu-
cativa implica una inclusión que da aten-
ción a la diversidad, minimizando las di-
ferencias de cualquier índole, lográndo-
se de este modo el mayor rendimiento
académico de todos.

En síntesis, el enfoque de equidad
reconoce las desigualdades individuales
y socioeconómicas injustas y busca co-
rregirlas. Por tanto, para lograr equidad
en la educación se necesita garantizar
igualdad en las oportunidades y habili-
dades, lo que implica superar las barre-
ras sociales que obstruyen la competen-
cia justa entre personas y asegurar que
esta competencia sea imparcial y que los
resultados de esta libertad se transfor-
men en capacidades que beneficien a
aquellos en desventaja. De esta mane-
ra, el término «equidad» abarca tanto un
sentido claro de justicia como de inclu-
sión para los segmentos sociales involu-
crados.

En conclusión, la equidad en la edu-
cación es fundamental para garantizar
igualdad de oportunidades y habilidades,
superando las barreras sociales y promo-
viendo una competencia justa e imparcial
entre las personas.

Por lo que toca a la inclusión educati-
va es un aspecto clave en este proceso,
asegurando que todos los niños y niñas
tengan acceso a la educación y puedan
desarrollar sus capacidades de manera
plena.

En correspondencia con la equidad
social, ello implica tomar medidas para
garantizar que todas las personas tengan
las mismas oportunidades, considerando
sus circunstancias individuales. La equi-
dad en la educación implica educar de
acuerdo a las diferencias y necesidades
individuales, sin que las condiciones eco-
nómicas, demográficas, geográficas, éti-
cas o de género sean un impedimento
para el aprendizaje.

Por último, es importante destacar
que la equidad es parte fundamental de
la educación de calidad y debe ir de la
mano con la inclusión y la atención a la
diversidad, buscando el mayor rendimien-
to académico para todas y todos los estu-
diantes

Marco López Aballay,  Escritor
Contacto: edicionesdelfin@yahoo.es
@edicionesdelfin - marcolopezcultura@gmail.com

Benjamín Labatut

En estos días ha llegado a mis ma-
nos el libro ‘Un verdor terrible’, del escri-
tor chileno Benjamín Labatut. Anterior-
mente había leído ‘La piedra de la locura’
y anduve varios días saboreando el agri-
dulce sabor de esta literatura no menos
extraña que su autor: un ermitaño de lujo
que se mueve en las altas esferas de la
literatura universal y a sus 43 años está
revolucionando la literatura nacional y por
qué no decirlo, internacional. La piedra
de la locura constituye una profunda re-
flexión que va más allá del concepto de
locura y me atrevería a decir que abarca
la complejidad de la existencia humana
en estos tiempos fatales y apocalípticos.
Acaso los últimos vientos que recorren las
arterias de este planeta viejo y arruinado
por nosotros, los humanos. En ese tran-
ce aparece Labatut para enredar los
acontecimientos y desencadenar trage-
dias dentro de las capas de una obra
maestra sin sentido. La gran carta donde
se juega la vida para darle un sentido a
su escritura, y dicho sea de paso, salvar
nuestras cabezas amenazadas por la lo-
cura -o el exceso de cordura-. ¿Acaso
existe diferencia entre ambas?, creo que
nadie lo sabe. Cuestión de conceptos y
significados. La palabra es el puente al
abismo. La palabra construye y destru-
ye, ama y odia, vive y muere. Obedece
según el ánimo de quien las utiliza para
transmitir su verdad absoluta, que desfa-
llece a la vuelta de la esquina de un libro
mal impreso.

Un verdor terrible nos muestra la vida
de grandes científicos del siglo XX: ge-
nios matemáticos e inventores iluminados
al azar, acaso tocados por la mano de
Dios, cuyo impulso los elevó más allá de
lo normal. Y como santos obedecieron al
llamado. Aunque el exceso de inteligen-
cia les jugaría una mala pasada, tal es el
caso de Friz Haber, un químico de raíces
judías que desempeñaría un papel impor-
tante en el desarrollo de la guerra quími-
ca en la Primera Guerra Mundial. Su tra-
bajo incluía el desarrollo de máscaras de
gas con filtros absorbentes. Además de

dirigir los equipos de desarrollo del gas di-
cloroy otros gases letales para ser usados
en la guerra de trincheras. Haber se encar-
gó personalmente de la liberación del gas
letal por primera vez durante la segunda ba-
talla de Ypres (22 de abril al 25 de mayo de
1915) en Bélgica, a pesar de estar prohibi-
do por la Convención de La Haya de 1907
(de la que Alemania era un país signata-
rio). Así también los futuros premios Nobel
James Franck, Gustav Hertz y Otto
Hahn fueron soldados de gas en la unidad
de Haber. La guerra del gas en la Primera
Guerra Mundial fue, en cierto sentido, la
guerra de los químicos, y Haber se enfren-
tó a Victor Grifnard, francés acreedor al Pre-
mio Nobel de Química.

En cuanto a la guerra y la paz, Haber
dijo una vez: «En tiempos de paz, un cientí-
fico pertenece al mundo, pero en tiempos de
guerra pertenece a su país». Su primera es-
posa, Clara, compañera química y la prime-
ra mujer que obtuvo un doctorado en
la Universidad de Breslavia, se suicidó con
un revólver en su jardín, posiblemente en
respuesta a que Haber supervisara perso-
nalmente el primer uso con éxito del dicloro
en la Segunda Batalla de Ypres, el 22 de abril
de 1915. Se pegó un tiro en el corazón el 15
de mayo, y murió al poco rato. Esa misma
mañana, Haber fue al Frente Oriental para
supervisar la liberación de gas contra los ru-
sos. Historias de ese calibre nos someten al
universo de Labatut. Como un thriller que su-
pera nuestra capacidad de asombro. El quí-
mico Fritz Haber, el físico Karl Schwarzschild,
los matemáticos Alexander Grothendieck y
Shinichi Mochizuki, y los padres de la mecá-
nica cuántica: Erwin Schödinger, Werner Hei-
senberg y Louis de Broglie, nos llevan a re-
correr instantes en que diminutas moléculas,
complejas ecuaciones, el descubrimiento de
los agujeros negros y la primera formulación
de la mecánica cuántica, abren un universo
en el que el conocimiento nos lleva al infier-
no y nos eleva a las alturas al mismo tiempo.
Con estas obras y tantas más que seguro
vienen en el camino, Labatut se ha converti-
do en un escritor imprescindible por exce-
lencia.
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Condorito

Autoridad Sanitaria entregó recomendaciones por
hongo que afecta a gatos y humanos

El hongo, que proviene del
suelo o la materia orgánica,
produce complicaciones a
los felinos y se puede trans-
mitir a los perros y humanos.

Mario Méndez, jefe de la Autoridad
Sanitaria Aconcagua.

• Una mujer de 59 años fue el primer caso confirmado
por ‘Sporothrixbrasiliensis’ en Concón .-

Recientemente se dio a
conocer la confirmación de la
primera persona afectada por
el hongo ‘Sporothrix Brasi-
liensis’ en una mujer de 59
años de edad en la comuna de
Concón, el cual afecta prin-
cipalmente a gatos y que pue-
de traspasarse a los humanos.

En este sentido, Mario
Méndez, jefe de la Autoridad
Sanitaria de Aconcagua, de-
talló lo que significa este pri-
mer caso en nuestro país,
cómo detectar la afectación
en nuestras mascotas y los
pasos a seguir.

El hongo, que proviene
del suelo o la materia orgá-
nica, produce complicacio-
nes a los felinos y se puede
transmitir a los perros. Para
identificar si el hongo ha
afectado a nuestra mascota,
es importante revisar si man-
tiene algún signo en la piel,
tales como heridas, yagas,
pérdida de pelaje o erupcio-
nes cutáneas, debiendo llevar
a su gato directamente con un
médico veterinario.

Por otro lado, situados ya
en el mes de las Fiestas Pa-
trias, donde la gente viaja
muchas veces con sus mas-
cotas a distintas partes de

nuestro país y al extranjero,
se explicó que no hay que
alarmarse por este hongo,
debido a que lleva alrededor
de dos años en nuestro país,
por lo que se recomienda que
el felino tenga todas sus va-
cunas, desparasitaciones y
exámenes de salud.

Respecto a aquello, Mén-
dez explicó en qué consiste
este hongo que afecta princi-
palmente a gatos y a huma-
nos. «Efectivamente, se tra-
ta de un hongo que afecta
principalmente a las especies
felinas, a los gatos; se trata
de ‘Sporothrix Brasiliensis’,
que es un hongo que causa
problemas de salud en las
mascotas. También se sabe
que este hongo puede trans-
mitirse de los gatos a los pe-
rros y en Chile ha habido
casos, ha habido una veinte-
na de casos en Punta Arenas,
Magallanes, que se vienen
diagnosticando desde hace
algunos meses atrás, se ha-
bla de dos años desde que
está la enfermedad ya diag-
nosticada en el país clínica-
mente y también se ha hecho
a través de otros métodos
diagnósticos en animales y
también habría un caso en un
perro, que se diagnosticó por
parte de médicos veterinarios
que atendieron a estas mas-
cotas.

«Lo nuevo que aparece es
que hay un diagnóstico con-
firmado por parte de un la-
boratorio certificado de la
Región de Valparaíso, en una
persona, donde signos clíni-
cos y, por otro lado, en los
exámenes de laboratorio, se
confirma que se trata de Spo-

rothrix Brasiliensis, que por
tanto se puede formular la
hipótesis de que se trata de
una enfermedad zoonótica,
es decir, que se transmite de
los animales al hombre y que
en nuestro país aparece este
primer caso. Esta es la situa-
ción que tenemos hasta el
momento, por tanto, antece-
dentes desde hace dos años
que se viene diagnosticando
esta enfermedad en animales,
mascotas, gatos principal-
mente y un perro, y que hoy
día se identifica en un ser
humano en la Región de Val-
paraíso, específicamente en
la comuna de Concón».

En relación a cómo se
transmite este hongo y si se
puede dar entre personas, in-
dicó que «también hay ante-
cedentes de que sí es posible,
pero la epidemiología de la
enfermedad plantea que es
más fácil que se transmita
desde el huésped definitivo,
que son los gatos, a través de
‘arañazos’, de un contacto
muy directo, al estar en con-
tacto en las heridas ulcera-
das que producen y esto se da
mucho por la relación de
contacto tan estrecho que te-
nemos hoy día con nuestras
mascotas; se duerme con
ellos, están en las habitacio-
nes, se les hace cariño, se
juega con ellos por parte de
niños y personas adultas
también y por tanto, esa es
la vía de contagio principal»,
sostuvo

Por otro lado, Méndez
estableció cómo se puede de-

tectar si la mascota se en-
cuentra afectada por el hon-
go y las medidas preventivas
que existen. «La identifica-
ción son lesiones similares a
otro tipo de micosis cutáneas,
yagas, heridas, donde se ha-
bla de heridas ulceradas y la
diferenciación es que son
cuadros mucho más agresi-
vos, por tanto, también con-
templan nodulopatía, infla-
mación de los ganglios, pero
ese diagnóstico lo tiene que
hacer un médico veterinario,
así que ante cualquier signo
de lesión de piel; heridas,
yagas, pérdida del pelaje,
erupciones cutáneas en su
mascota, gato o perro, debe
llevarlo al veterinario, para
que ellos puedan formular un
diagnóstico mucho más pre-
ciso y también si eso está aso-
ciado a lesiones similares en
las personas, por supuesto
que en ese caso ir al médico.

«No hay vacunas, pero sí
tratamientos y medidas pre-
ventivas, donde estas últimas
son las más importantes, por-
que están orientadas a tener
cierto manejo de higiene en
el contacto con nuestras mas-
cotas, sobre todo las masco-
tas ‘indoor’, las que están
dentro del hogar, donde hay
que tomar contacto con ellos
y luego hay que lavarse muy
bien las manos con agua y
jabón. Luego, ojalá dejarlos
en espacios que no estén muy
cercanos, como el ejemplo de
dormir con las mascotas, ya
que puede ser una situación
de riesgo; estar verificando

la piel de las mascotas, para
ver si tienen algún tipo de
lesión y si eso ocurre, hay que
enviarlos al médico veterina-
rio», agregó.

Finalmente entregó reco-
mendaciones para personas
que salgan de viaje por Fies-
tas Patrias y lleven a masco-
tas, detallando que «aquí lo
importante es la prevención,
tomar conciencia de esto, no
alarmarse de manera excesi-
va, porque en realidad son
enfermedades que están en el
país hace algún tiempo y que
hay que tomar las medidas
preventivas (…) Yo diría que
los viajes tienen otros códi-
gos relacionales, ya que hoy
día las compañías de trans-
porte están permitiendo que
tú puedas viajar con tus mas-
cotas, donde lo importante es
que, si se viaja, tengan todas
las vacunas, desparasitacio-
nes y exámenes de salud.
Cuando se viaja a distancias
más largas o hacia otros paí-
ses, se exige por parte de las
autoridades competentes, en
este caso el Servicio Agríco-
la y Ganadero, certificacio-
nes de salud que acrediten
que la mascota, efectivamen-
te está sana para viajar a lar-
gas distancias en el país y
también fuera del país, que
también está ocurriendo»,
cerró.
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EXTRACTO
POR RESOLUCION DE FECHA 18 DE
AGOSTO DE DOS MIL VEINTITRES, EN
CAUSA SOBRE DECLARACION DE IN-
TERDICCION Y NOMBRAMIENTO DE CU-
RADOR, ROL: V-189-2023, DEL PRIMER
JUZGADO DE LETRAS DE SAN FELIPE,
CARATULADO “PAEZ” SE CITA A AUDIEN-
CIA DE PARIENTES PARA EL DIA MIER-
COLES 13 DE SEPTIEMBRE DE 2023, A
LAS 11:00 HORAS, PARA EFECTOS DE
DECLARAR LA INTERDICCION POR DE-
MENCIA DE DON ALEJANDRO IVAN CAM-
POS AVILAY NOMBRAMIENTO DE CURA-
DOR DE ESTE A DOÑA PATRICIA CRISTI-
NA PAEZ ORREGO. AUDIENCIA QUE SE
LLEVARA A CABO MEDIANTE PLATAFOR-
MA ZOOM HTTPS://ZOOM.US/J/92921365858.
                                                                                                                                    4/3

Ricardo Alfonso Araya Quiroga
Secretario

EXTRACTO

REMATE a realizarse por videoconferencia por
plataforma Zoom. Primer Juzgado de Letras
de San Felipe, día  4 de Octubre de 2023, a
las 11:05 horas, juicio ejecutivo Rol N° C-1790-
2022, caratulado «Scotiabank - Chile S.A con
Olivares», se subastará Departamento N-404
cuarto piso de la Torre N que tiene su acceso
principal por calle Padre Hurtado N° 1920 del
Condominio Aires del Valle  I de la  Comuna
de San Felipe, individualizado en el plano que
se archivo bajo el  N° 1386 del  Registro de
Documentos de Propiedad del año 2017 del
Conservador de Bienes Raíces de San Feli-
pe, inscritos a nombre del ejecutado Claudio
Esteban Olivares  Barahona a fojas 1531 N°
1493 del  Registro de Propiedad del año 2018
del mismo Conservador. Mínimo de subasta
$23.523.238.- Precio se pagará al contado,
dentro del quinto día. Los interesados deben
contar con un dispositivo móvil (computador,
teléfono, tablet u otro) con cámara. Micrófono,
audio y conexión a internet, siendo de su car-
ga disponer de los medios tecnológicos y de
conexión y tener activa su clave única del Es-
tado, para eventual suscripción de acta de re-
mate. Deben rendir caución por el 10 % del
mínimo de la subasta, sólo mediante depósito
judicial en el Banco del Estado, en la cuenta
corriente del Tribunal Nº 22300045743, hasta
las 14:00 horas del día anterior a la fecha del
remate, el que deberán ingresar y enviar co-
rrespondientemente un escrito y un correo
electrónico por Oficina Judicial Virtual y por
correo electrónico a la cuenta
jl1_sanfelipe@pjud.cl donde señalarán A) que
acompañan comprobante que acredita haber
rendido la garantía correspondiente. B) que
participaran en la audiencia de remate en la
calidad de postor y deberán indicar el rol de la
causa, individualizarse, fijar un correo electró-
nico y un número telefónico para el caso en
que se requiera contactarlo durante la subas-
ta por problemas de conexión con el fin de co-
ordinar su participación en la subasta y recibir
el link con la invitación respectiva. El subasta-
dor deberá proceder a firma del Acta de Re-
mate de manera inmediata a la realización de
la subasta, la que le será remitida a su correo
electrónico informado al Tribunal en el menor
tiempo posible a la respectiva causa por Ofici-
na Judicial Virtual con su clave única para efec-
tos de la firma, todo ello antes de 14:00 horas
del día de la audiencia de remate bajo aperci-
bimiento de quedar sin efecto la actuación.
Demás antecedentes en las bases que cons-
tan en esta causa virtual. Secretario.

FERIANTES MAYORISTAS
AFEMA SA

SAN FELIPE. 28 DE AGOSTO DE 2023

CITACION REUNION ORDINARIA

SRS.(AS).
SOCIOS ACCIONISTAS DE FERIANTES
MAYORISTAS AFEMA S.A.

SE CITA A REUNION ORDINARIA DE SOCIOS
ACCIONISTAS DE FERIANTES MAYORISTAS
AFEMA S.A. PARA EL DIA MARTES 12 DE SEP-
TIEMBRE DE 2023. A LAS 17:30 HRS. EN PRI-
MERA CITACION Y 18:00 HRS. EN SEGUNDA
CITACION; A REALIZARSE EN EL RECINTO
FERIAL UBICADO EN CASAS DE QUILPUE S/
N. PARCELA 6. LOTE B. SAN FELIPE. DE
ACUERDO A REUNION ORDINARIA CON FE-
CHA DEL 21/10/2022. LOS SOCIOS QUE NO
ASISTAN SERAN SANCIONADOS CON UNA
MULTA DE $50.000.- A MENOS QUE JUSTIFI-
QUEN SU INASISTENCIA.
TABLA:
1. - LECTURA ACTA ANTERIOR.
2. - MEMORIA ANUAL ANO 2022.
3. - CUENTA COMISION REVISORA.
4. - ELECCION COMISION REVISORA EJER-
CICIO 2023.
5. - TESORERIA.
6.- ELECCION COMISION ELECTORAL PERIO-
DO 2023-2026
7.- FECHA DE ELECCION DIRECTORIO PE-
RIODO 2023-2026
8.- VARIOS.

LUIS LARA AHUMADA
PRESIDENTE

FERIANTES MAYORISTAS AFEMA S.A.

Entregan sus viviendas a 14 familias en el ‘Condominio Nueva Carrera 2’

Estos son los departamentos entregados a es-
tas 14 familias.

Con la presencia de diversas autoridades,
las 14 familias recibieron las llaves de su
casa propia.

• Esto gracias al proyecto de integra-
ción social DS19.-

Un total de 14 fa-
milias recibieron de
manos de las autori-
dades las llaves de su
casa propia, 14 de-
partamentos ubica-
dos en el ‘Condomi-
nio Nueva Carrera 2’
en la avenida Her-
manos Carrera Nor-
te de San Felipe.

Una de las perso-
nas que cumplió el
sueño de la casa pro-
pia, María Cortez

Miranda, señaló
que «como se dice,
un sueño hecho rea-
lidad, nunca esperé
que iba a estar en un
lugar hermoso, lin-
do, tengo una chica
con Síndrome de
Down que todavía
no le doy la sorpre-
sa, cuando tenga la
habitación lista le
voy a avisar y me la
voy a traer, esperé
no tanto, me salió

rápido, esperé como
dos años».

La mujer además
contó que «si Dios
quiere tenemos pen-
sado para fines de
septiembre poder
hacer el cambio,
porque nos faltan
algunas cositas, mi
hija me pedía una
pieza para ella soli-
ta».

Por su parte, la
Seremi de Vivienda
y Urbanismo, Be-
lén Paredes, des-
tacó la importancia
«de hacer entrega
de este conjunto ha-
bitacional del pro-
grama de integra-
ción social y territo-
rial que busca inte-
grar familias de
distintas caracte-
rísticas en un solo
conjunto habitacio-
nal, y que además
contiene todas las
condiciones de una
vivienda digna.

«Avanzamos a
paso firme en el
plan de emergencia
habitacional, hoy la
comuna de San Fe-
lipe entregamos y
aportamos con este
plan. Estregamos
d e p a r t a m e n t o s

para personas con
movilidad reducida
y permite que las
personas sean más
autónomas», agre-
gó.

En esta misma
línea, el director re-
gional del Serviu,
Rodrigo Uribe ,
precisó que «son 68
departamentos y
da cuenta de un
modelo distinto, se
entregan 14 vivien-
das para familias
vulnerables, este
tiene un valor adi-
cional, es una se-
gunda etapa que
entregamos, tiene
una serie de cuali-
dades que las hace
hacer una vivienda
de calidad».

Finalmente, la al-
caldesa Carmen
Castillo agradeció
«al Minvu y Serviu
por hacer realidad
el sueño de las fami-
lias de nuestra co-
muna, que tiene que
ver con lo inclusivo
porque ir haciendo
realidad sueños de
15 años, son mo-
mentos intensos
para las familias
que reciben su lla-
ve».
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‘Historia y Geografía’ tuvo su preestreno y
ya cosechó dos premios en el SANFIC19

Bernardo Quesney recibiendo el premio a mejor
director por ‘Historia y Geografía’.

La historia protagoniza-
da por Amparo Nogue-
ra se espera se estre-
ne prontamente.

• La película, grabada en San Felipe,
ya se llevó el galardón a mejor direc-
tor y mejor interpretación o mejor
actriz.-

En el marco del
‘Santiago Festival
Internacional de
Cine’ (SANFIC19), la
película ‘Historia y
Geografía’, dirigi-
da por el sanfelipeño
Bernardo Ques-
ney, se llevó todos

los aplausos y dos
premios en su prees-
treno en el marco de
este festival que se
llevó a cabo el pasa-
do 26 de agosto.

El film que se
grabó en nuestra
ciudad en 2020, ya

recibió dos galardo-
nes a mejor director
y mejor interpreta-
ción, esta última re-

cayó en la actriz
Amparo Nogue-
ra. La actriz nacio-
nal señaló que «es-
toy muy agradeci-
da por el premio
que me otorga San-
fic19 como ‘Mejor
Interpretación’ en
la película ‘Historia
y Geografía’, y que
también reconoció
a Bernardo Ques-
ney como ‘Mejor di-
rector’. Estoy muy
agradecida del ju-
rado de Sanfic, y
mis agradecimien-
tos también van
para EQUECO con
esta producción que
hizo a pulso y con
mucha fe. Agradez-
co al equipo y le de-
seo a esta película
mucha vida, mu-
chos festivales y
viajes. ¡Porque se lo
merece!»

Por su parte, el
director del ‘Historia
y Geografía’, Bernar-
do Quesney, habló
con Diario El Tra-
bajo y contó que «la
película tuvo un
preestreno, porque
se estrenó solamen-
te en el Festival
SANFIC, y el próxi-
mo año se va a es-
trenar y fue muy
bacán porque es pri-
mera vez que se
mostraba la pelícu-
la y le gustó mucho
a la gente, y luego
de finalizar el festi-
val ganamos dos
premios, a mejor
actriz y mejor direc-
tor».

Una fecha im-
portante porque
luego de años de
trabajo, a la cita
asistió todo el elen-

co e incluso algunas
autoridades de San
Felipe; «el día del
estreno fueron to-
dos los actores y la
gente que participó
en la película, inclu-
so el alcalde subro-
gante, y la idea
siempre de poder
hacer el estreno en
San Felipe, no sabe-
mos si a finales de
este año o inicio del
próximo».

Respecto de lo
que buscaron plas-
mar en el film, Ques-
ney nos adelantó
que «la película más
que hablar de San
Felipe, sino que ha-
blar de muchas co-
sas cultuales e histó-
ricas que no están
muy cuidadas o en
retroceso, mucha
gente la vio y no es
algo que pase sola-
mente en San Felipe,
como se ha perdido
un poco el patrimo-
nio cultural.

«Fue un proceso
largo, un casting de
4 días, tuvimos que
postergar el rodaje
en el 2019 por el es-
tallido social y luego
la íbamos a grabar
en abril del 2020 y
vino la pandemia, al
final la terminamos
grabando en di-
ciembre del 2020 y
fue complejo porque
fue un rodaje con
mucho PCR, con
mucho cuidado de
no contagiarse»,
agregó.

Trabajo que ya
ha recibido muy

buena crítica y que
esperan poder pre-
sentar prontamente
en nuestra ciudad,
«lo que más quiero
es presentarla allá,
ver cómo la reci-
ben, lo entretenido
que es ver tu ciudad
en pantalla, no es
lo mismo verlo fil-
mado, iluminado,
ver si conectan con
la historia, que la
gente se vea, que se
reconozcan, es una
película que se
siente local, ade-
más de los actores
hay una mezcla de
la propia gente de
la ciudad».

La película cuen-
ta la historia de una
reconocida actriz a
nivel nacional que
vuelve a San Felipe
para montar una
obra de teatro, en
donde además des-
cubre los cambios
que ha tenido la ciu-
dad en todos estos
años. Pero para qué
le vamos a arruinar
la fiesta, mejor espe-
re el estreno y usted
mismo véase en
‘Historia y Geogra-
fía’.

NOTIFICACION

Ante 1° Juzgado  Letras  San Felipe, autos ejecutivos, Rol N° C-316-2023,
caratulado «SCOTIABANK CHILE con SOCIEDAD HIDRONOVA LIMITA-
DA» por resolución 30 de Agosto  de 2023,  se ordenó notificar por avisos
de acuerdo  al artículo 54 del Código de Procedimiento Civil demanda eje-
cutiva deducida por  Scotiabank  Chile en contra de SOCIEDAD HIDRONO-
VA SPA, RUT: 76.238.874-K,  actual Sociedad Hidronova Spa,  Sociedad
Comercial, representada por Carlos Alexis Sánchez Gómez, Rut 13.539.751-
2, factor de comercio, ambos domiciliados en Merced 109 Departamento 7
de la Comuna de San Felipe, como deudora principal y en contra del mismo
Carlos Alexis Sánchez Gómez con domicilio en  Tierras Blancas N° 805 de
la misma  Comuna, como aval y codeudor solidario, por adeudar la siguien-
te obligación: - PAGARE EN CUOTA FIJA FONDO DE GARANTIA PARA
PEQUEÑOS EMPRESARIOS ( FOGAPE) OPERACIÓN  Nº 710130922748
por la suma de $200.000.000.-por concepto de capital recibido en préstamo
en dinero efectivo a su entera satisfacción, suscrito por los obligados con
fecha 8 de Junio de 2022, pagadero en la Oficina del Banco ejecutante
ubicada en calle Arturo Prat Nº 931 Comuna de San Felipe  y que estipuló lo
siguiente:  «Debo y pagare a la orden de Scotiabank Chile en su oficina
ubicada en calle Arturo Prat Nº 931 de la Comuna de San Felipe, lugar del
pago,  la cantidad de $200.000.000.- por concepto de capital que he recibi-
do en préstamo de esa institución bancaria en dinero efectivo, la que de-
vengará un interés del 1,0810% mensual, cantidad que me obligo a pagar
en la forma que  a continuación se establece. FORMA DE PAGO: El capital
y los intereses me obligo a pagarlos en 12 cuotas fijas, mensuales y sucesi-
vas. Las primeras 11 cuotas por un valor de $17.879.621.- cada una y la
última cuota por un valor de $17.879.621.- siendo el primer vencimiento el 8
de Julio de 2022 y los restantes los días 8 de cada mes o del último mes del
respectivo periodo. Comisión legal por Garantía Fogape: Con cada venci-
miento del capital e intereses o de solo intereses pagaré  a Scotiabank Chi-
le la comisión legal del 2.0% anual sobre el saldo de capital garantizado,
que este recauda para el Fondo de Garantía de Pequeños Empresarios, el
cual cauciona el crédito con una tasa de garantía del 50% del capital adeu-
dado. Incumplimiento En caso de no  pago  oportuno de la comisión legal
a favor del  Fondo, pagare además un 2% anual sobre el capital garantiza-
do de la respectiva cuota vencida, por el periodo comprendido entre el in-
cumplimiento y el pago efectivo de lo  adeudado. Producida la aceleración
del crédito la comisión se aplicará al saldo total de capital garantizado, has-
ta que el deudor cumpla íntegramente la obligación o el Fondo efectúe el
pago de la garantía, caso este último en que operará la subrogación legal.
Destino de los Recursos y Control de su Inversión El suscriptor se obli-
gó a destinar los recursos crediticios recibidos del Banco a  Capital de Tra-
bajo y además facilitar al acreedor el control de su inversión. Interés Penal
Y  Exigibilidad  Anticipada Por Retardo: En caso de mora o simple retar-
do en el pago de todo o parte de una cualquiera de las cuotas de este
pagaré el Banco cobrará la tasa de interés máxima convencional fijada por
la autoridad a la fecha de suscripción de este pagaré  a menos que la que
rija durante la mora o retardo sea superior en cuyo caso se cobrará esta
última. Asimismo, en este evento, el Banco queda facultado para exigir an-
ticipadamente el pago del total de lo adeudado, el que se considerará de
plazo vencido Es el caso que los obligados no pagaron la cuota  mensual Nº
3 con vencimiento  al día 08 de Septiembre de 2022  y las siguientes,  la
que  alcanza a esa fecha solo por concepto de capital a la suma de
$168.461.254.-, a lo que hay que agregar los intereses convenidos com-
pensatorios y moratorios desde esa fecha  hasta la de pago.   Tribunal por
resolución de 7 Febrero de    2023   ordenó   despachar   mandamiento   de
ejecución   y    embargo   por  $ 168.461.254.- más intereses pactados y
costas y tuvo por acompañados los documentos de la demanda. Se ordenó
notificar a los ejecutados por avisos de acuerdo a extractos publicados por
tres veces en Diario «El Trabajo» de San Felipe y uno en Diario Oficial,
quedando citado para ser requeridos de pago en la Secretaria del Tribunal
el día 22 de Septiembre de 2023 a las 11 horas. Demás antecedentes en
juicio ejecutivo indicado. Secretario.
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Escuela ‘La Razón del Dirigente’ continúa más viva que nunca

Integrantes de la escuela disfrutando de una reunión de camaradería, celebrando el Día del Diri-
gente y ‘Pasamos Agosto’.

Los integrantes disfrutando del almuerzo.

Aunque no se sa-
bía mucho de los in-
tegrantes de la Es-
cuela ‘La Razón
del Dirigente’ úl-
timamente, la ver-
dad es que están
más vigentes que
nunca, realizando
capacitaciones, re-
uniéndose a conver-
sar sobre San Feli-
pe. Este sábado, por
ejemplo, celebraron
precisamente el ‘Día
del Dirigente’ y ‘Pa-
samos Agosto’ en un
céntrico local donde
pudieron comer
bien, celebrar y con-
versar.

Hablamos preci-
samente con su pre-
sidenta, Mariane-
la Rocco Sanhue-
za, quien al ser con-
sultada por las acti-
vidades que están
desarrollando, se-
ñaló que siguen ple-
namente vigentes.
«Nos estamos jun-
tando, reiniciando,
porque hubo tanto
tiempo de pande-
mia, con reuniones,
onces, almuerzos,
nada todavía de se-
minarios, por
mientras empeza-
mos de nuevo a
asociarnos más. Y
bien, la escuela está
súper bien, somos
30 dirigentes urba-
nos y rurales y lle-
vamos 12 años jun-

tos, somos como
una familia y em-
pezamos este año a
juntarnos a con-
versar de cómo fue-
ron estos dos años
de pandemia y todo
eso, y ya nos esta-
mos organizando
para empezar de
nuevo con la escue-
la La Razón del Di-
rigente, para irnos
renovando con ca-
pacitaciones para
poder activar de
nuevo la escuela y
ponernos al día, re-
novar todo porque
todo se va renovan-
do y actualizándo-
nos tanto en ficha
de protección so-
cial, en proyectos,
saber más todavía
y eso, estamos sú-
per bien como es-
cuela».

- ¿El cargo que
ocupa usted?

- Yo soy presi-
denta de la escuela,
llevo 12 años desde
que inició en la ad-
ministración de don
Jaime Amar, y estu-
vimos renovando di-
rectiva, ahora ac-
tualmente está como
secretaria la señora
Silvia Arancibia y
tesorero el señor
Víctor González
Figari.

- ¿Cuál es la
misión de la es-
cuela ‘La Razón

del Dirigente’?
- La misión que

tenemos ahora no-
sotros es actualizar-
nos más, poder
avanzar y lo otro
poder replicar en
las otras comunas
de San María, Pan-
quehue, Catemu,
Putaendo, Llay
Llay, para que vean
lo que es una escue-
la de dirigentes.
Porque esto empezó
en la Municipalidad
de San Felipe, en el
periodo de don Jai-
me Amar, y noso-
tros quisimos se-
guir; ahora, actual-
mente sigue en la
Municipalidad de
San Felipe, pero
son solamente tres
años, entonces no-
sotros quisimos se-
guir más años para
poder avanzar más
y ser mejores diri-

gentes y tener este
corazón de poder
ayudar a toda la
gente.

- En ese mismo
sentido, ¿ustedes
como escuela in-
fluyen un poco en
las decisiones
que toman los
presidentes de las
juntas de vecinos
como dirigentes?

- No, nosotros
los capacitamos y
cada uno ve sus pro-
blemas en su junta
de vecinos. Igual si
tienen algún proble-
ma, nosotros como
escuela o como di-
rectiva los ayuda-
mos; por ser ahora,
yo he visto juntas de
vecinos que han te-
nido muchas difi-
cultades para reno-
var la directiva, no
puede ser que una
junta de vecinos
tenga que reclamar
7 veces para sacar
una directiva, en-
tonces pensamos
nosotros empezar
con ese seminario
para poder ayudar a
alguna junta de ve-
cinos que han teni-
do tantos problemas
para sacar directi-
vas nueva o reno-

varla.
- ¿Ustedes se

están reuniendo
en algún lugar fí-
sico, cómo lo ha-
cen?

- De repente nos
estamos juntando
en reuniones en al-
guna junta de veci-
nos que yo gestiono,
pero siempre nos
estamos juntando
una o dos veces al
mes en un almuerzo
en el Artesanos; es
como nuestra casa,
lo pasamos bien,
bailamos, nos dis-
traemos, conversa-
mos con nuestros
pares y ya eso es
bueno. Y también
este sábado celebra-
mos ‘El Día del Di-
rigente’, que fue el
7 de agosto, y ‘Pasa-
mos Agosto’. Por lo
mismo nosotros
como escuela somos
autónomos, muy
autónomos, pero sí
gestionando la di-
rectiva y yo misma
con empresarios,
gente privada, y me
ha ido súper bien.
Así es que no voy a
nombrar a nadie,
porque uno a veces
nombra a la gente y
qué pasa, dice «no,

le está haciendo la
campaña»; yo les
doy las gracias, ellos
saben a quienes que
siempre han estado
apoyando ‘La Es-
cuela del Dirigente’,
siempre.

- ¿Algo más
que agregar de
todo esto, una re-
flexión final?

- Bueno, sola-
mente decirle a la
escuela que sigamos
como siempre con la
lealtad, con la amis-
tad nos une siempre
la escuela ‘La Razón
del Dirigente’, y
también darle un sa-
ludo a Carabineros
porque siempre está
con nosotros hacien-
do operativos, así es
que solamente a Ca-
rabineros darle las
gracias y también a
CODEBASE, que
también estamos
trabajando a la par
con don Sergio Sal-
vador, que es el pre-
sidente, y nos esta-
mos apoyando mu-
tuamente como or-
ganizaciones.

Cabe destacar
que en la actualidad
la organización está
formada por 30 diri-
gentes.
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¡Hasta siempre ‘Lucho’ Zelaya!: Masivo adiós para una gran persona
Ayer a eso de las 11

de la mañana, con una
parroquia Andacollo re-
pleta, se celebró la misa
fúnebre del conocido
suplementero Luis Ze-
laya. El padre Luis Fe-
lipe Vergara en su homi-
lía dijo que se tenía ga-
nadas las puertas del
cielo por dos cosas: una
porque era ferviente de-
voto de la Virgen de
Andacollo, y la otra por
ser hincha acérrimo de
la U, frases que sacaron
más de una carcajada
entre los asistentes.

Entre los que concu-
rrieron a la misa se pudo
apreciar muchos ami-
gos, familiares, clientes,
personas que en algún
pasaje de sus vidas lo
conocieron y supieron
de su bondad, de la con-
versación fácil, en el
fondo de lo buena per-
sona que era ‘Lucho’,
algo que fue destacado
en los discursos que se
dieron.

Llegó hasta perso-
nal de Carabineros a
despedirlo, con quienes
en general Zelaya tenía
buenas relaciones de
antaño, conociendo ge-
neraciones de funciona-
rios policiales.

En primera fila es-
taban todos sus familia-
res directos, su actual
pareja junto a su peque-
ña hija.

Al finalizar pudimos
conversar con amigos de
años como Luis Varas,
quien pasa todos los días
a comprarle el diario.
Señaló que tenía muchos
recuerdos, «hartos años
que le compré el diario,
que fuimos amigos, lo
quería harto yo a ‘Lu-

El ataúd con los restos de ‘Lucho’ Zelaya saliendo de la Parroquia Anda-
collo.

Su perro fiel ‘Calambres’ acompañando a su
amo, como se ve en el círculo.

La pompa fúnebre pasando frente a su quiosco.

Un retrato en su urna con su sonrisa.

Una panorámica de la gran cantidad de personas que llegaron a despedir
a ‘Lucho’ Zelaya.

chito’, conmigo fue bue-
na onda también. Yo
partí comprándole La
Cuarta, después La Ter-
cera, ahora Las Ultimas
Noticias, pero años, más
de 30, siempre estuvo
ahí conmigo, hasta pla-
ta me prestaba cuando
yo necesitaba, fue buen
‘chato’ conmigo por eso
vine a despedirlo, lo voy
a echar de menos aho-
ra. Hace más de 10 días
que conversé con él,
cuando se enfermó el
último día le compré el
diario y un día vengo y
está la señora Maritza,
me dice que se había ido
al hospital donde estuvo
como 10 días», señala.

Miriam, hija de
Palmenia Pizarro, dijo
sentirse muy emociona-
da «porque esto, muy
lindos recuerdos, un
gran amigo, un amigo
de esos que poco exis-
ten en esta vida tan agi-
tada que estamos vi-
viendo, de tantas cosas,
él siempre una palabra
de aliento, su sonrisa,
nunca estaba triste, eso
lo más, porque uno lle-
gaba al quiosco y todo
era alegría hasta los úl-
timos días. Dos días
antes que lo hospitaliza-
ran estuve ahí con él y
estaba mal, sus piernas
las tenía hinchadas,
pero aún así y todo él
echaba su talla: «Aquí
estoy, me desahuciaron,
pero aquí estoy», me
dijo. Era una excelente
y gran persona, duele
mucho su partida, due-
le mucho, un cabro jo-
ven que tenía toda una
vida por delante, y un
representante de nues-
tra ciudad, yo siempre

sentí como ‘Lucho’ era
un personaje de aquí de
San Felipe, por su ma-
nera de ser y por ser tan
querido… muy queri-
do», comenta.

Luis Jara, cliente,
amigo que siempre com-
praba el diario y aprove-
chaba de conversar un
rato, también muy emo-
cionado habló con nues-
tro medio: «Efectiva-
mente un asiduo cliente,
pero más que eso man-
teníamos una amistad,
estoy emocionado despi-
diendo a un amigo, yo
creo que estos amigos
son los que vale la pena
tener (se emociona),
mucha gente lo va a
echar de menos, tú me
vistes en su quiosco dia-
riamente estaba con él,
soy un asiduo lector y
estar acá en la Parro-
quia Andacollo muy
emocionado despidién-
dolo», dice.

- ¿Buena persona
el ‘Lucho’?

- La muestra es acá
en la Andacollo, de la
enorme cantidad de
gente que lo está despi-
diendo, era un compa-
dre buen ‘chato’.

También alguien
que estaba muy emocio-
nada era la ‘Tía’ Mabel
Nochez, su vecina co-
merciante por más de 24
años; «estoy muy ape-
nada, tengo una triste-
za tremenda, pero él
priorizó su trabajo en
vez de su salud; era muy
buena persona, me es-
peraba que terminara
de hacer aseo a las má-
quinas acá, realmente
tengo mucha pena. To-
davía llega gente pre-
guntando porque pare-

ce que se están enteran-
do recién de su muerte,
se fue un muy buen ve-
cino», concluye.

Finalmente conver-
samos con su actual pa-
reja Jéssica, a quien le
representamos la gran
cantidad de personas
que llegaron a despedir-
lo, señalando estar muy
contenta; «feliz porque
aquí demuestran lo que
querían a ‘mi gordito’,
se le agradece su tiem-
po, su compañía en este
momento tan difícil de
despedirlo, quien fuera
‘mi chanchi’, aquí me
puedo dar cuenta de la
magnitud de cómo la
gente lo quería y eso se
agradece mucho, mu-
cho», señala.

- Estaba la Parro-
quia repleta.

- Sí, y eso me pone
contenta, feliz saber que
él tenía muchos amigos
que lo querían mucho,
así es que eso lo agra-
dezco, que Dios los ben-
diga y que les multipli-
que y que ojalá Dios
quiera que nunca lo ol-
viden, nunca como él
fue. Tengo muchos re-
cuerdos de él, de ‘mi
gordito’, ‘mi chanchi’
como le decía.

Posteriormente el

cortejo fúnebre enfiló
por calle Merced pasan-
do frente a su quiosco
donde atendió a tantas
personas, para luego lle-
varlo hasta el Cemente-
rio de Catemu donde
descansa en paz.

Contar también que
en la misa, una vez fi-
nalizada, apareció la
canción que es un clási-

co, de Alberto Cortéz:
«Cuando un amigo se
va, queda un espacio
vacío que no lo puede
llenar la llegada de otro
amigo».

Decir que durante
su velorio en su casa, su
fiel compañero ‘Calam-
bres’ estuvo bajo su
ataúd acompañando a su
amo.
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Anuncian diversas actividades
en conmemoración de los 50

años del golpe militar

Comunidad de la UV y el PRAIS en el lanzamiento de las actividades que
desarrollarán a partir de este miércoles.

• Este miércoles se inicia el calenda-
rio en un trabajo mancomunado en-
tre la Universidad de Valparaíso y la
agrupación PRAIS.-

La Universidad
de Valparaíso (UV)
sede San Felipe, en
conjunto con el Pro-
grama de Repara-
ción y Atención Inte-
gral en Salud y Dere-
chos Humanos
(PRAIS) dependien-
te del Servicio de Sa-
lud, comenzará a
partir de hoy miér-
coles a desarrollar
diversas actividades
en el marco de la
conmoración de los
50 años del golpe de
Estado en nuestro
país.

Francisco Panto-
ja, director del Cam-
pus San Felipe de la
UV, señaló que
«para nosotros
como institución de
educación superior
pública, responde a

un llamado a con-
memorar estos 50
años del golpe, res-
ponde a un compro-
miso como institu-
ción de traer a la
memoria estos he-
chos con el fin de que
no volvamos a vivir
nunca más situacio-
nes de violaciones a
los derechos huma-
nos como se vivie-
ron en esos tiem-
pos»

Junto con esto, el
director destacó que
uno de los objetivos,
junto con el recuer-
do, es «poder tener
una mirada de futu-
ro, este es un pro-

yecto que ha sido
fundamentalmente
relevado por nues-
tros estudiantes de
la carrera de medi-
cina, la idea es mi-
rar hacia el futuro y
cuidar la democra-
cia que es lo impor-
tante».

Es por esto que se
han preparado di-
versas actividades
culturales, simbóli-
cas y de memoria.
Cristian Torres, do-
cente de la carrera
de medicina de la
UV, detalló que
«partimos este
miércoles con acti-
vidades coordina-

das con la agrupa-
ción PRAIS, vamos
a partir con la pre-
sentación de un do-
cumental ‘Bastardo,
la herencia de un ge-
nocida’, después va-
mos a tener una ac-
tividad de un con-
versatorio, todo
abierto y gratuito al
público».

Asimismo, agre-
gó que «para el jue-
ves tenemos la plan-
tación de un árbol,
simbólico, para la
conmemoración de
las personas que

fueron detenidas y
desaparecidas en el
valle del Aconca-
gua, tenemos la pre-
sentación del docu-
mental de Patricio
Guzmán y finaliza-
remos con un con-
versatorio».

Finalmente, el
docente indicó que
«para el viernes
tendremos otra ac-
tividad, donde ha-
remos un lienzo
junto con la agru-
pación PRAIS y los
estudiantes de la
carrera de medici-

na, la idea es que
este lienzo quede
disponible para la
agrupación. Des-
pués se va a presen-
tar otro documen-
tal que se llama ‘El
Pacto de Adriana’, y
al finalizar vamos a
tener un conver-
satorio».

Todas las activi-
dades se desarrolla-
rán en el auditorio
del campus San Fe-
lipe de la UV desde
las 15:00 horas,
abiertas para toda la
comunidad.
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Matrimonio feliz vendiendo ‘cara a cara’ chocolates y enseñando a vender

Mónica y Andrés haciendo un alto para conversar
con nuestro medio junto a su producto estrella.

Más de alguno de
nuestros lectores los ha
visto en distintos luga-
res de la ciudad ofre-
ciendo cara a cara su
producto estrella como
son sus chocolates. Se
trata del matrimonio
conformado por Mó-
nica Matamala Cal-
derón y Andrés Ro-
jas, quienes están jun-
tos desde hace ya 10
años.

Llama la atención
la forma en que los
venden. Justamente los
encontramos en el ter-
minal de buses y nos
pusimos a conversar.
En todo caso esto pue-
de servir para la perso-
na que está pensando
en algún emprendi-
miento, acá hay un cla-
ro ejemplo de eso,
pues ellos venden cho-
colates artesanales sin
azúcar, orgánicos, a
mil pesos cada uno y
con muchos sabores
para elegir.

Según explica Mó-
nica, la idea surgió de
su marido que estudió
‘coach ontológico’,
«nosotros damos tra-
bajo a personas y les
enseñamos a vender,
esa es nuestra estrate-
gia, enseñar a vender a
la gente».

- ¿Cómo les ha
ido?

- Bien, gracias a
Dios nos va bien, sa-

limos a diario por las
calles de Los Andes y
tenemos personas
afuera de los bancos
trabajando, que son
discapacitadas tam-
bién; uno se llama Ni-
colás y el otro Eduar-
do, así es que si los
ven por ahí cómpren-
le, apóyenlos.

- ¿Ustedes les en-
tregan el producto?

- Claro, nosotros le
entregamos el produc-
to con la ‘cooler’ y
ellos venden sus pro-
ductos y le pagamos la
mitad, el 50%.

- ¿Su nombre?
- Andrés Rojas.
- ¿Cómo ha sido la

experiencia de traba-
jar con personas dis-
capacitadas?

- Ha sido muy bue-
na ya que es nula la
ayuda que hay para
personas de situación
de discapacidad, y
también como le digo,
estas personas general-
mente ganan poco di-
nero porque les ofre-
cen trabajos por un
mísero sueldo, y de ahí
surgió la idea de gene-
rar un producto el cual
podemos pagar al 50%
para que esas personas
en poco tiempo puedan
ganar buen dinero. Tu-
vimos esta experiencia
hace unos años allá en
el sur donde vivíamos,
y trajimos esto para

acá y nos ha ido exce-
lente.

- ¿O sea se van 50
y 50 como decimos?

- Cincuenta y cin-
cuenta. La gracia es
que nos va dando más
según más personas
tengamos, entonces tra-
tando de hacer un equi-
po, una red que vendan
este producto, hacerlo
conocido como el dul-
ce de La Ligua, que sea
como el chocolate de
San Felipe.

- ¿Cómo lo hacen
ellos con las materias
primas?

- Eso se lo costea-
mos nosotros, igual de
todas maneras nos deja
una pequeña ganancia
con la que igual pode-
mos hacer crecer nues-
tro emprendimiento.
Estamos metidos en ca-
pitales como Emerge,
ya nos ganamos el uno
y ahora estamos en
Emerge 2 de Anglo
American, en Fondo
Esperanza en todos los
fondos que podemos
concursar para poder
ganarlos. Postulamos a
Capital Semilla Abeja.

- ¿Les ha ido bien
con eso?

- Sí, gracias a Dios
porque tenemos dos
asesores muy buenos
que nos dejaron de acá
del Centro de Desarro-
llo de Los Andes y el
otro que nos dieron en

Emerge, con esos dos
nos hemos podido ayu-
dar y aprender algunas
cosas y técnicas nue-
vas.

- ¿Sirven esas or-
ganizaciones?

- Son excelentes
porque nos han enseña-
do a organizarnos, a ser
mucho más ordenados,
a poder llevar nuestras
platas, saber lo que es
capital y ganancia o
margen; hemos apren-
dido a hacer nuestro
modelo Cambas y con
todo este tipo de infor-
mación hemos logrado
tirar para arriba este
emprendimiento.

- ¿Logran vivir
con esto?

- Por supuesto que
sí, todos los días ven-
demos chocolatitos
para sobrevivir.

--- ¿Cómo surge
esta idea  de vender
cara a cara?

- Lo que pasa es que
nos surgió la idea por-
que vemos muchos co-
merciantes estaciona-
dos en un lugar y la
gente ignora sus pro-
ductos, y a veces son
emprendimientos muy
buenos, que son nacio-
nales, pero al ser igno-
rados compran en otro
lado, entonces nosotros
hacemos llegar la idea
a la persona directa-
mente, conversarle de
qué trata el producto,
su contenido, cuáles
son sus beneficios si
nos compran. De ahí
surge la idea de poder
pararnos persona a per-
sona que es una venta
directa.

- ¿Cuánto se de-
mora una venta?

- Un minuto, minu-
to y medio, no dura
más, a no ser que sea
con Red Compra, ahí
puede durar el doble,
tres minutos por ahí.

- ¿Tienen Red
Compra?

- Claro, por supues-
to, los dos tenemos y

nuestros trabajadores
también.

- ¿Cómo los recibe
la gente, algunos los
mandan a la…?

- Súper bien. Sí,
hay gente de todo tipo,
hay gente que no tiene
muchas necesidades de
comprar, que nos igno-
ran, a veces un «No,
gracias», algunas se
enojan y otras simple-
mente no. Pero también
tenemos personas que
ya nos han comprado,
ya son clientes que co-
nocen el producto, pero
la mayoría lo recepcio-
na con alegría, una son-
risa, tal como nosotros
tratamos a la persona
ellos nos tratan.

«La mayoría nos ve
a diario, entonces eso
es lo importante»,
agrega Mónica.

- Ahora la pregun-
ta clave, se la hacemos
a Mónica: ¿Cómo es
trabajar con el mari-
do?, porque se ven
todo el día, en la no-
che.

- Trabajamos todo
el día porque después
de trabajar en esto te-
nemos que llegar a
nuestra fábrica a coci-
nar nuestros chocola-
tes, así es que ahí ter-
minamos en la noche y
después nos acostamos
y nos quedamos dormi-
dos (se ríe).

- Por eso le pre-
gunto, ¿cómo es tra-
bajar en pareja?

- Entretenido, so-

8º 12º

6º 13º

7º 14º

8º 14º

8º 13º

EL TIEMPO                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile

mos compañeros, com-
pañeros bien ‘partner’,
porque llevamos  años
en esto.

- Siempre hace-
mos esta pregunta. La
gente que va a leer
esta nota y quiere em-
prender, ¿es atreverse
nomás?

- Es atreverse no-
más, hemos intentado
darle trabajo a varias
personas, extranjeras
igual, pero siempre di-
cen que no, «este traba-
jo no es para ellos», co-
sas así, buscan excusas,
pero nosotros lo hace-
mos a diario, entonces
es como imposible que
digan que no.

- ¿Dónde la gente
los puede encontrar,
en Facebook, Ins-
tagram?

- Tenemos un Ins-
tagram que se llama
‘Mi sabor preferi-
do1313’, ahí pueden
encontrar algunos vi-
deos de las postulacio-
nes que hemos hecho a
los capitales que nos
hemos ganado y tam-
bién fotitos porque son
poquitas porque igual
nos pilla la tecnología
y lo otro afuera de los
bancos en Los Andes
ahí tenemos dos puntos
fijos que trabajan dos
niños con discapaci-
dad.

- ¿Algún celular
donde se puedan con-
tactar?

- Sí, el número es 9
8969 9796.
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Después de Fiestas Patrias será cambio de mando en la Asociación de Fútbol

El 21 de septiembre asumirá el nuevo directorio de la Asociación de Fút-
bol de San Felipe.

Con perfecta sin-
cronización y mucho
entendimiento entre
los directivos, en ple-
no proceso de transi-
ción entre una direc-
tiva y otra, se encuen-
tra la Asociación de
Fútbol Amateur de
San Felipe.

Tras la elección
del nuevo directorio
que será encabezado
por Sergio Concha,
el ente rector del ba-
lompié aficionado
sanfelipeño puso én-
fasis en lograr un
buen cambio de man-
do. Es por lo mismo

que en la actualidad
conviven sin mayores
contratiempos la ac-
tual y futura mesa di-
rectiva. Ejemplo del
buen ambiente que
reina en el ente direc-
tivo, es que el Play
Offs Sub-35 fue una
idea del directorio
electo.

En términos con-
cretos, Sergio Concha
y el resto de directivos
que lo acompañará
durante los próximos
tres años en la con-
ducción del fútbol
amateur de San Feli-
pe, ya se hicieron del

control del organis-
mo, aunque por un
tema legal y regla-
mentario están impe-
didos para firmar do-
cumentos.

El cambio de
mando se producirá
el jueves 21 de sep-
tiembre, situación
que no pasará des-
apercibida porque
marcará el fin de la
extensa gestión de
Raúl Reinoso, para
dar paso a la de Ser-
gio Concha, quien,
junto a sus compañe-
ros de ruta, buscará
darle un nuevo aire a

la centenaria organi-
zación deportiva.

FINALIZA EL PLAY
OFFS SUB-35

A las 21 horas de

Brillante fue Torneo en homenaje al profesor Dante Rodríguez

La Selección Chilena U-17 fue la gran atracción de la segunda versión de la ‘Copa Dante Rodríguez’.

Con participantes
de gran nivel que le
valieron ser valorado
como una competen-
cia de elite a nivel
formativo, fue la se-
gunda edición de la
‘Copa Dante Rodrí-
guez’. El encuentro
cestero que durante
todo el fin de sema-
na pasado se realizó
en la ‘Tres Veces He-
roica Ciudad’, contó
con la presencia es-
telar de la Selección
Chilena Masculina
U-17.

El director técni-
co de la ‘Rojita’ U-17
y cerebro de la ‘Copa
Dante Rodríguez’,
Felipe Rodríguez,
hizo un auspicioso
análisis de lo que fue
el festival cestero.
«Es muy gratifican-

te poder constatar el
éxito del torneo.
Realmente el nivel
fue excelente, tanto
en los U-14 como en
el U-19. Además, es
muy emotivo poder
honrar a mi padre
con una actividad de
este tipo, ya que él
siempre estuvo invo-
lucrado con los de-
portistas, por eso es
motivo de felicidad
que todo haya salido
tan bien».

El profesional,
aprovechó la ocasión
para agradecer el
apoyo que recibió
por parte de la Mu-
nicipalidad de San
Felipe.

Los podios en am-
bas categorías fueron
los siguientes:
U14

hoy en la cancha del
Club Prat, fue progra-
mada la gran final del
mini torneo serie sub-
35 entre las escuadras
de Ulises Vera y Al-

berto Pentzke. El
equipo ganador será
el que representará a
San Felipe en el tor-
neo Regional ARFA
de la categoría.

1º Club Providen-
cia

2º Universidad de
Chile

3º- Puerto Montt
U19
1º Puente Alto
2º Selección Chi-

lena U-17
3º Villa Alemana

I N D I C A D O R E S
IVP Fecha Valor UF Fecha Valor

05/9/2023 37.643,32 05/9/2023 36.153,58

UTM Septiembre - 2023: 63.452UTM Septiembre - 2023: 63.452UTM Septiembre - 2023: 63.452UTM Septiembre - 2023: 63.452UTM Septiembre - 2023: 63.452
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AMOR: Demorar más tiempo las decisio-
nes le hace mal a su corazón. SALUD:
Relájese un poco. DINERO: Es muy im-
portante que se defina hacia donde quie-
re dirigir sus pasos en lo laboral, si de-
sea independizarse o mantener un traba-
jo estable. COLOR: Morado. NÚMERO: 7.

AMOR: Recalque el término romanticis-
mo y no olvide lo importante que es en la
relación de pareja. SALUD: No despilfa-
rre su buena salud. DINERO: No olvide
la importancia de ser cauteloso/a a la hora
de emprender en nuevos negocios. CO-
LOR: Lila. NÚMERO: 13.

AMOR: Las cosas siempre son factibles de
mejorar, pero para esto hay que tener dispo-
sición. SALUD: Debe darse un respiro o pue-
de terminar en un colapso para su salud.
DINERO: Hay que ser paciente y trabajar día
tras día si es que quiere salir adelante. CO-
LOR: Fucsia. NÚMERO: 33.

AMOR: Si desea jugar juegos peligrosos está
en su derecho, pero luego no se lamente. SA-
LUD: Cuidado con la baja de sus defensas pro-
ducto del exceso de estrés. DINERO: Es de
suma importancia mantener equilibradas sus
finanzas para así no pasarse un mal rato más
adelante. COLOR: Marrón. NÚMERO: 9.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343
San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203
Edificio El Comendador

Fono 342512343 - 342912543
San Felipe

Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386 al llegar a Grecia, Ñuñoa
   (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353,
   Paradero 4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
   TWITTER  @yolandasultanah

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00
Salinas 1373, 2º Piso Of. 203

Ed. El Comendador
Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Es importante mantener la magia
entre la pareja y para eso se debe traba-
jar a diario o de lo contrario se cae en la
monotonía.  SALUD:  Esos vicios debe
moderarlos. DINERO: Los cambios en el
trabajo no tienen por qué ser malos para
usted. COLOR: Gris. NÚMERO: 3.

AMOR: Puede que las cosas no se vean clara-
mente, pero eso no significa que las solucio-
nes no existan. SALUD: Cuidado con el sobre-
peso. DINERO: Ponga atención en su trabajo
o puede terminar pasándose un pequeño mal
rato que no vale la pena sufrir. COLOR: Blan-
co. NÚMERO: 28.

AMOR: La vida en realidad no es tan imperiosa
como en algunos momentos usted se la plan-
tea. SALUD: Necesita renovar un poco sus ener-
gías. DINERO: No desperdicie algunas oportu-
nidades laborales en estos tiempos donde la
economía poco a poco se está levantando. CO-
LOR: Café. NÚMERO: 14.

AMOR: Mantener la armonía es un trabajo
constante, pero vale cada esfuerzo. Eso no sig-
nifica aguantar cada capricho se la pareja.
SALUD: Cuidado con el estrés. DINERO: Ser
precavido/a con la administración de sus re-
cursos le permitirá un futuro más auspicioso.
COLOR: Celeste. NÚMERO: 5.

AMOR: No tema arrepentirse de cosas que
ha hecho, lo primordial es tratar es corregir
las cosas. SALUD: Protéjase de las infeccio-
nes respiratorias. DINERO: No tome decisio-
nes apresuradas ya que estas pueden afec-
tar más de lo que usted imagina. COLOR:
Plomo. NÚMERO: 8.

AMOR: No debe ser mezquino/a con sus sen-
timientos y más cuando sus seres queridos
necesitan tanto de su cariño. SALUD: Sea
consiente con su salud. DINERO: Trate de
manejar mejor sus gastos para así ir recupe-
rando su estabilidad financiera. COLOR: Sal-
món. NÚMERO: 16.

AMOR: Las cosas hay que dejarlas que ocu-
rran de acuerdo a su cauce natural. SALUD:
Tómese instantes de su día para descansar de
verdad y así recuperar algo de energías. DINE-
RO: Las cosas irán en franca mejora, pero eso
no quiere decir que no deba esforzarse. CO-
LOR: Negro. NÚMERO: 22.

AMOR: Compartir momentos con los suyos
hace que la relación se enriquezca enormemen-
te. SALUD: No se descuide, la pandemia aún
no acaba. DINERO: No suelte tanto el cinturón
en sus finanzas ya que la situación país recién
está estabilizándose, cuidado. COLOR: Crema.
NÚMERO: 2.
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Con firma mensual quedó imputado por atropello que costó la vida a ‘Pachy’

Jacqueline López, madre de Francisca Cornejo (tercera de izquierda a
derecha), junto a amigas de la joven, en la entrada del Juzgado de Ga-
rantía y Tribunal de Juicio Oral en lo Penal de San Felipe.

Con diferentes pancartas, la madre y amigas de Francisca esperaron la
resolución de este caso.

Julio Álvarez, abogado
particular de Jacqueli-
ne López.

• A dos años de la muerte de Fran-
cisca ‘Pachy’ Cornejo, este martes se
conoció la sentencia por el atropello
a la motorista.-

Luego de dos años
desde la muerte de
Francisca Olivia
Cornejo López, más
conocida como ‘Pa-
chy’, quien falleció a
los 20 años de edad
luego de ser impacta-
da por un automóvil
en San Rafael, cerca
del Fundo Estefanía,
este martes el Tribu-
nal de Juicio Oral en
lo Penal de San Felipe,
condenó a Ezequiel
Manuel Caballero
Lobo, imputado
como conductor del
vehículo, con firma
mensual durante un
año y la suspensión de
la licencia de conducir
por el mismo periodo,
por cuasidelito de ho-
micidio.

Recordamos que
Cornejo tuvo el acci-
dente de tránsito el 07
de julio del año 2021,
tuvo su deceso el día
14 del mismo mes,
mientras que su fune-
ral se realizó el 17, un
día antes de su cum-
pleaños.

De esta manera se
da por finalizado este
caso, donde su fami-

lia y amigas pidieron
justicia de manera
pública en su momen-
to, y ahora se resig-
nan a lo que fue esta
resolución.

Minutos antes de
la sentencia final, Ja-
cqueline López,
madre de Francisca,
indicó a nuestro me-
dio que «ellos esta-
ban pidiendo un
abreviado, donde él
quedaría, por lo que
tengo entendido, con
61 días de firma y en-
contramos que es in-
justa. Yo por lo me-
nos como la madre de
Francisca Cornejo
López, encuentro que
es injusto, porque
aquí murió una per-
sona, no un animal, y
encuentro que es in-
justo; ella quedó in-
valida, estuvo ocho
días agonizando y
este desgraciado me
la mató el día de su
cumpleaños.

«Imagínate el
daño psicológico que
me dejó como madre,
que dejó con sus her-
manos, más con un
pequeñito de ocho
años que sufrió, de
hecho, aún tiene el
dolor de haber perdi-
do a su hermana, que
eran tan apegados.
Encuentro que la jus-
ticia no hizo bien la

pega», sostuvo.
Además, en la jor-

nada la madre vio por
primera vez al acusa-
do a rostro descubier-
to, momento en el que
expresó que «yo espe-
raba que por último
él pidiera una discul-
pa, porque son dos
años de duelo que he-
mos vivido como fa-
milia; yo, mi mamá,
mis hijos, las amigas
de mi hija y ni siquie-
ra una disculpa, solo
se ríe de la gente,
cuando salió lo hizo
riéndose y eso nos
provocó mucha rabia
y yo como madre me
siento destrozada,
porque por último
una disculpa del
error que hizo (…)
Para mí no tiene per-
dón de Dios y si la
justicia no lo hace,
ojalá que Dios sí y
pague tarde o tem-
prano».

Por su parte, Ca-
mila Cantillano re-
cordó el fatal acciden-
te en el que su amiga
perdió la vida. «Mi
amiga venía mane-
jando su moto y por
casualidades de la
vida la chocan por
atrás, porque para
ellos fue una casuali-
dad, pero esto no fue
una casualidad, por-
que ellos inventaron

que ella venía sin lu-
ces y el día anterior
ella fue a mi casa con
todo bueno en la
moto, entonces esto
no fue un accidente,
esto lo hicieron pasar
por un accidente.
Aquí mintió él y ella
(acompañante del
conductor) encubrió
a esta persona, por-
que él no tenía licen-
cia y ella sí», agregó.

SENTENCIA
Ya terminada la

audiencia de este
martes, Julio Álva-
rez Silva, abogado
de Jacqueline, detalló
que «hoy (ayer) se
hizo la audiencia de
procedimiento abre-
viado, donde el señor,
con una pena simpli-
ficada, el señor acep-
tó responsabilidad
sobre los hechos por
los cuales fue acusa-
do, básicamente fue

un cuasidelito de ho-
micidio y fue conde-
nado a una pena cor-
poral, que va a cum-
plir bajo el régimen
de remisión condi-
cional, atendido a
que las penas esta-
blecidas para el he-
cho son bajas en
nuestra legislación y
una suspensión de li-
cencia de conducir
por un año, además
de firma mensual
por un año», dijo.

Finalmente, Jac-
queline López no
ocultó su desconten-
to y frustración por la
resolución de este
caso. «Mucha rabia,
demasiada rabia,
impotencia, porque
no me gustó, ya que
imagínese quedar a
100 días firmando y
siendo que él mató a
una niña de 20 años
justo en el día de su
cumpleaños, encuen-

tro que no es justo, ya
que va a quedar libre,
feliz, mientras que no-
sotros como familia,
como amigos estamos
viviendo un duelo,
donde ya llevamos de
hecho un duelo de dos
años, que no hemos
podido olvidar a
nuestra querida ‘Pa-
chy’ y no quedé con-
forme.

«Como madre,
cómo me siento yo al
saber esta resolución,
siendo que yo perdí a
mi hija, lo más pre-
ciado y él en la calle,
libre y firmando; es
una injusticia, creo
que no fue lo que yo
esperaba, ya que yo
esperaba cárcel para
él y que los dos paga-
ran, tanto como ella
(acompañante del
conductor), que encu-
brió evidencia y tan-
to como él, que mató
a mi hija», cerró.


